

EL

DIARIO

Periódico de la mañana

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 2, 75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. **Pagos adelantados**

Director: CÁNIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

Teniendo en cuenta la festividad del día, mañana no se publicará **El Diario**.

Por fin!

(A propósito de Buenamadre)

Despectivamente, y no por contestar á **EL DIARIO** de Salamanca, ni al «Heraldo de Madrid», ha publicado «El Lábaro» un artículo de fondo, en que de mano maestra, aunque sin la sintaxis conveniente, se dan detalles, no precisamente sobre la venta de Buenamadre hecha por el señor Obispo de Salamanca, sino sobre las mejoras que allí hizo su antiguo poseedor.

¡Cuánto dolor nos ha causado la lectura del artículo!

¡Ah! sí. Ya no habrá, seguramente, aquellas manos cariñosas que sembraban por doquier eucaaliptus y viñedos, fomentaban el arbolado y planeaban obras saneando la vida de aquellos infelices renteros!

¡Ah! sí. De hoy más, aquellos campos deleitosos que así se hicieron, venciendo á ingrata Naturaleza, se entregarán á inseguro y libre comercio, y vendrán á menos escuela y capilla, lazareto y sacristía...

El ilustre Prelado no era ni es solamente el mejor guardador de los intereses de la Iglesia. Era y es el mejor guardador de los intereses de aquella región, de aquellos campos, y en último término, de aquellos vecinos.

Por eso, sencillamente, nos duele que haya seguido el señor Obispo las huellas de los procedimientos desamortizadores.

Mucho alabamos la cláusula de la escritura en que el señor Obispo ha tenido la previsión de reservar casa y huerto á cada vecino de Buenamadre, porque ¡quién sabe si eso será lo único que les pueda quedar en fin de cuentas, dada la enormidad del precio, en que por ley de Comercio—que no creemos lo fuera de Caridad—se ha vendido la finca de referencia; y que les obligará á echarse en manos de la usura.

Esa casa y esos huertos publicarán siempre cuánto fué la previsión de su antiguo dueño, que no quiso quedaran desposeídos del todo sus primitivos moradores.

Por lo demás, ¿nos podría decir «El Lábaro» ó alguno de sus colaboradores más ó menos ilustres, cómo es que afirma aho-

ra que á nadie le importa «el uso que hagan ciertas personas de derechos y prerrogativas», si constantemente está criticando el que otros hacen de las prerrogativas y derechos anejos á sus cargos?

Ecos mundiales

El Pan y los Consumos

Puede calcularse el consumo de pan en toda España, en ocho millones y medio de kilogramos. Pagamos pues por derechos de consumo de este alimento, al día, un millón de reales. De estos 50.000 duros, es seguro que 48.000 los pagan los obreros y clases más inferiores de la sociedad.

Ahora bien; de estos derechos de consumo, que suben á 365 millones al año, no ingresan en la administración pública (Estado y Municipios) más que 36 millones de pesetas. La diferencia, ó sea más de 50 millones de pesetas, es la utilidad de las Compañías que arriendan los Consumos en casi toda España.

Un pueblo que no bebe leche

Las vacas son casi desconocidas en el Japón. La religión impide en parte el consumo de productos animales, sin embargo de que los japoneses comen huevos, se dedican á la caza y á la pesca.

Los japoneses no beben más leche que la materna. En los campos se alimenta á las criaturas hasta los seis años, dándoles desde el segundo año una nutrición más sustanciosa. Pero los japoneses desconocen la crema, queso, natas y el alcohol.

No obstante lo último, padecen la tuberculosis como los demás pueblos.

Médico pintor

Uno de los mejores retratos que existen de Jorge Washinton, lo pintó en 1697 su médico Cullen Dick. Ahora pertenece el cuadro á un juez de Maryland.

Revista de Ideas

Con este título ha comenzado á publicarse en París otra Revista.

Al anunciarla, dice un periódico que «viene á llenar un vacío».

¡Cielos! ¿Se escribirían en París Revistas sin ideas?

Dispensario anti-alcoólico

El Dr. Berillon ha inaugurado una consulta pública, en París, con objeto de curar las enfermedades provocadas por las bebidas, y propagar el odio al aguardiente.

Telegramas de anoche

Madrid, 30.

La Triple Alianza

Los comentarios que hace la prensa italiana sobre los brindis pronunciados en los banquetes con que obsequió el Rey de Italia al Emperador de Alemania, en Nápoles, permiten asegurar que la Triple Alianza es más sólida que nunca, á condición de que no amenace á nadie ni perturbe la paz.

Incendio terrible

Comunican de Nueva-York que en Broadway (barrio inmediato á la gran ciudad) ha habido un incendio en que las pérdidas se calculan en 400.000 duros.

El Corresponsal.

Médicos titulares

La Junta de gobierno y patronato advierte á cuantos se consideren con derecho á formar parte del Cuerpo de Médicos titulares, que es obligatoria la asistencia, personal ó por delegación, á la Asamblea convocada para el 10 de Abril próximo, en las circulares publicadas en la *Gaceta* del 15 del corriente.

En dicha Asamblea es donde deberán entregar las cuotas, datos y documentos que se piden en las referidas circulares.

Siendo oficial la constitución de este Cuerpo, las instancias y documentos para el ingreso habrán de ser extendidos en el papel correspondiente, con arreglo á la ley del Timbre, y las autoridades no podrán negarse á facilitar á los médicos los datos y documentos pedidos en dichas circulares.

Según el art. 91 de la instrucción general de Sanidad, deberán formar el Cuerpo de Médicos titulares todos los que presten ó hayan prestado sus servicios en la Beneficencia municipal de todos los Ayuntamientos de España, y cuantos acrediten algunas de las condiciones exigidas en el artículo 91.

Las Asambleas de partido deberán convocarlas y presidirlas los presidentes de las Juntas de distrito de la Asociación de Médicos titulares, y donde no estén organizadas, los subdelegados de Medicina.

En dichas Asambleas se elegirá un representante, al cual entregarán la cuota, datos y documentos del partido, para que los entregue el 17 de Abril en la Asamblea de la capital de la provincia.

Extensión universitaria en Barcelona

El señor Rector de la Universidad de Barcelona, señor Rodríguez Men-

dez, ha rogado por medio de atenta comunicación á cada uno de los señores Decanos de nuestras Facultades, que se sirvan manifestar su opinión acerca del plan de Extensión Universitaria que en Barcelona y su distrito académico trata de establecerse, enviándoles al efecto una hoja impresa que contiene además de un luminoso preámbulo acerca de la Extensión Universitaria, tal como se entiende en la antigua capital del condado, las bases á que el desarrollo del plan ha de ajustarse.

Sentimos no poder transcribir todo el preámbulo, que es muy notable, pero en la imposibilidad de hacerlo, copiaremos uno de sus párrafos más salientes, dando á conocer también las bases referidas.

Párrafo del preámbulo:

«Han cumplido su misión las Universidades llamadas aristocráticas y á paso rápido llegan las populares. La Universidad ni por su título ni por su prestigio debe ser una institución burocrática. Si de ellas parte la luz científica, si son el origen de todo progreso, la fuente perenne de todo avance, si han de ser el espejo de toda cultura y la escuela en que se eduque el espíritu público, las Universidades no pueden ni deben vivir recogidas dentro de sus muros, han de difundir lo que fabrican, como el Sol manda sus rayos para animarlo todo, y si nada fabrican con más motivo han de ser propegadoras de esa luz que reciben de otras partes y que deben reflejar. En la medalla del Profesorado escrito está: *perfundet omnia luce*. Cumplamos con la sentencia, tal como dice, sin restricciones.»

Bases:

1.ª Se establece en el Distrito universitario de Barcelona la «Extensión universitaria» para difundir fuera de la esfera oficial, la acción educativa entre las clases que no concurren á los centros docentes, especialmente entre los obreros:

2.ª Para hacer más fácil y abundosa la «Extensión universitaria», los Profesores de Institutos y Escuelas especiales y los Maestros y Maestras que ha ello se presten, se constituirán en Juntas locales dentro de la demarcación correspondiente, y si hubiere más de uno de estos Centros en una localidad, podrán reunirse en una sola Junta ó bien formar tantas otras como Establecimientos científicos existan.

3.ª Cada Junta se compondrán de un Presidente, uno ó más Vicepresidentes, un Tesorero, los Vocales que estime oportunos, un Secretario y uno ó dos Vicesecretarios. Podrán formar parte de estas Juntas ó figurar sólo como socios adscritos á la Extensión, cuantas personas tengan á bien secundar la difusión científica ó coadyuven á la Extensión de otra manera.

Las Juntas están facultadas para nombrar Socios honorarios y protec-

tores á los que conceptúen merecedores de esta distinción.

4.ª Habrá en Barcelona una Junta central, que aparte de su misión educativa, como una de tantas Juntas locales, reúna todos los datos de organización, personal, número y asuntos de las conferencias, cursos abiertos, número de concurrentes, excursiones, resultados obtenidos, etcétera, de cada una de las Juntas locales, con el objeto de que el Secretario de aquélla redacte la Memoria anual de los trabajos realizados.

5.ª Tanto la Junta central como las locales tienen autonomía completa en el ejercicio de sus funciones, y se organizarán y regirán por el Reglamento que ellas mismas redacten.

6.ª Se procurará que la enseñanza tenga carácter práctico, que sea marcadamente objetiva y que verse sobre materias útiles para la vida individual y colectiva, en armonía con las necesidades de la localidad.

7.ª La enseñanza será dada mediante conferencias ó bien mediante cursos, según determinen las Juntas de acuerdo con los encargados de ella. En el caso de organizarse cursos, quedan las Juntas facultadas para expedir, á propuesta del Profesor, diplomas de suficiencia á quienes se hagan acreedores á ellos. Estos cursos podrán darse dentro de los establecimientos docentes.

8.ª Las Juntas procurarán el establecimiento de campos de juego para niños, jóvenes y adultos y organizarán excursiones con fines higiénicos, recreativos y científicos.

En las localidades que tengan los elementos necesarios, y cuando á ello asientan las Sociedades corales, se aunarán los juegos y excursiones con los cantos, especialmente los de cada región. Se procurará también despertar en los educandos el amor á las Bellas Artes y á los ideales que más ennoblecen al hombre y al ciudadano.

9.ª La Junta central podrá conceder premios á las Juntas locales que más se hayan distinguido, y á propuesta de éstas, á los Profesores que más obra sea fecunda: la impaciencia con que el obrero demanda instrucción para elevar su nivel psíquico y el respeto, rayano en veneración, con que el auditorio recibe al maestro, aun representado por un modesto alumno, y atiende á la enseñanza, que tan voluntariamente le concede».

Agricultura y mercados

Salamanca

Trigo candeal á 47 reales las 94 libras.
Barbilla á 35.
Centeno á 37 id 90 id.
Cebada á 27 fanega.
Guisantes á 35 id.
Algarrobas á 35 id.

Avena, á 18.
Garbanzos de 100 á 180 finos y para sembrar.
Entradas cortas. Tendencia á sostenerse.
Barcelona
Insiste en comprar á la baja, y apenas hace pedidos.

Sección Oficial
De la Gaceta

Ministerio de Estado.—Cancillería.
—Luto de corte dispuesto por S. M. con motivo del fallecimiento del príncipe Federico Guillermo, duque de Cambridge.

Ministerio de Hacienda.—Real decreto jubilando á su instancia, por imposibilidad física, á D. Emilio Fongonga y González, jefe superior de administración civil, cesante.

Real orden creando un nuevo epígrafe, que habrá de figurar con el número 29 en la clase 8.ª de la tarifa 1.ª de industrial.

Ministerio de la Gobernación.—Reales decretos disponiendo que el próximo domingo 24 de Abril se proceda á las siguientes elecciones parciales: de un senador por la provincia de Navarra; y de un diputado á Cortes en cada uno de los distritos de Algeciras (Cádiz), Almagro (Ciudad Real), Morón (Sevilla), Muros (Coruña), Segorbe (Castellón), Talavera de la Reina (Toledo) y Tuy (Pontevedra).

Real orden dictando reglas para que en el más breve plazo posible se constituyan los tribunales que han de juzgar los ejercicios de oposición á las plazas de médicos de aguas minerales habilitados.

Bolsa de Madrid.

DIA 30

Interior, 75,55.
Amortizable, 95,15
Tabacos, 418,00
Banco de España, 473,00
Francos, á 39,05.
Libras esterlinas, 00,00

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA
San Venancio.

En la catedral.—Lamentaciones.
—La primera de don Francisco Javier García, (el Españolito), á cuatro voces; la segunda, de Eslava, á cuatro voces, y la tercera de Doyagüe, solo de tenor.

El Miserere de Gorriti, á cuatro voces, que se cantará por primera vez.

LOCALES

Examinados por la Junta Provincial los expedientes de los aspirantes á la plaza de Subdelegado de Medicina de Salamanca, señores don Juan M. Martín Sánchez, D. Ricardo Díez y D. Manuel Mondelo, acordóse por unanimidad proponer para dicho cargo al doctor Martín Sánchez, á quien enviamos nuestra enhorabuena.

Ha sido nombrado jefe de la estación ferroviaria de esta capital el subjefe de la misma, don José Ibañez.

Han ingresado en la cárcel por no haber satisfecho una multa impuesta por el gobernador, dos sujetos.

Una caballería se metió anteañoche cuando más concurrido estaba el

paseo por los portales de la Plaza Mayor, siendo verdadero milagro el no tener que lamentar alguna desgracia pues el animal iba desbocado.

Los diputados provinciales señores Gonzalez Domingo y Villares han regresado de Madrid.

Nuestro buen amigo y paisano don Ramón Escalada ha sido nombrado fiscal de la Audiencia de Alicante. Séale enhorabuena.

Ha recibido el nombramiento de Inspector de Movimiento de la compañía de S. F. P. el antiguo empleado de la de M. S. don Pedro García.

Ayer mañana se celebró en San Julián la misa de comunión de los Nazarenos que según costumbre tiene lugar todos los años.

Por la Inspección de vigilancia ha sido denunciado al señor Torre Villanueva el dueño de coches de alquiler Leandro Hernández por haber entrado en la Plaza Mayor desbocado los caballos de un vehículo de su propiedad.

Se está procediendo al arreglo de la calle de la Rúa para ponerla en condiciones para el tránsito por la misma de la procesión del Viernes Santo.

Ha solicitado licencia de este Gobierno para la celebración de un baile en el Salón Variedades el día de Resurrección, Quintín Sánchez.

Ayer se presentó en el juzgado de instrucción un sujeto llamado N. Gil empleado en los talleres del ferrocarril, habitante en San Píritos número 24, manifestando que su hija Angela Gil, había desaparecido de su casa paterna.

Más tarde volvió á presentarse diciendo haber parecido su hija, con cuyo motivo se han practicado algunas diligencias en el juzgado.

Ayer se verificó el sepelio del cadáver de doña Teresa Tellez de Menezes, viuda de Sánchez Cerrudo. Reciban su hermano don Gerónimo, y su yerno don Ricardo Petit, nuestros queridos amigos, nuestro sincero pésame.

La conferencia del catedrático de la facultad de Ciencias señor Sesé ha sido aplazada hasta el jueves 7 del próximo Abril.

Alteración en los Correos

Muy pronto se planteará una reforma en los trenes correos de la línea trasversal, que va á lastimar intereses del Comercio y de los particulares en los pueblos comprendidos entre Plasencia y Salamanca.

En efecto, saldrá el tren correo de Madrid, por la noche como siempre, pero al llegar al Empalme de Plasencia, dejará de ser correo, y trasportará como tren mixto los viajeros que haya en dirección á Salamanca.

La correspondencia se detendrá allí, doce horas nada menos, por lo cual llegarán á Béjar por ejemplo los periódicos y cartas por la noche, es decir, tardando 24 horas desde Madrid.

Apenas se concibe esta enormidad, y lo peor del caso es que todo cambio en los itinerarios debe durar por lo menos un año y un día.

A menos de que no se protestara como es debido. Que no se protestará.

De conformidad con lo informado por la Comisión provincial en el recurso de alzada interpuesto por algunos concejales del Ayuntamiento de Topas contra el acuerdo de aquella corporación de 14 de Febrero último, sobre la forma de llevar á efecto el sorteo para el nombramiento de alcalde y otros cargos, el gobernador civil ha resuelto que proceda desestimar el recurso interpuesto y declarar válidos los nombramientos.

Después de una larga y penosa enfermedad, ha fallecido en Alba de Tórmes la profesora auxiliar de aquella escuela de niñas.

Hállanse en esta población nuestros buenos amigos D. Eufemiano Pedraz, labrador y propietario de Salvatierra de Tormes, y don Crisanto Riesco, montañés de Casablanca.

Oposiciones á Médicos de Baños

Como podrán ver aquellos á quienes interese, la Gaceta advierte hoy que estas oposiciones anunciadas se verificarán en el plazo fijado.

La federación Obrera

El lunes á las ocho y media de la noche celebrará esta Federación una velada para festejar el haberse terminado la huela de Béjar.

Están invitados á hacer uso de la palabra diversos oradores.

Próximo Claustro.

Ya se han repartido á los doctores las citaciones para la reunión claustral que se celebrará el día 7 de Abril, á petición de la Facultad de Derecho.

En este Claustro se tratará del proyecto de Estudios Ibero-americanos.

Ha presentado la dimisión del cargo de Vocal del tribunal de oposiciones á auxiliares de la Facultad de Ciencias, el catedrático señor Rodríguez Pinilla.

Por telégrafo

Servicio especial de EL DIARIO
Madrid 31, varias horas.

La Duquesa de Alba

Las noticias recibidas de París en el palacio de Fernán-Núñez dan pormenores del traslado del cadáver de la Duquesa de Alba, y dicen que el viernes serán trasladados sus restos del hotel Bristol á la iglesia de la Magdalena, donde se celebrará un solemne funeral.

El viernes por la noche saldrán para Irún el conde de Aguilar de Enestrillas y D. José Santos Suárez para recibir los restos.

Supónese que el domingo por la mañana llegarán á Madrid é inmediatamente serán trasladados á Loeches.

Luísa Michel

Comunican de Tolón que la famosa propagandista ha entrado en el período agónico. No se permite á nadie penetrar en las habitaciones que ocupa.

Gigarreras con suerte

En el sorteo de ayer, ha tocado un premio á doce cigarreras, que repartirán á 165 pesetas cada una.

Con tal motivo hubo ayer en la Fábrica mucha algazara.

Ha fundado en Cartajena el crucero ruso «Demetri Donskoi, de 6000 toneladas, 10 cañones y 500 tripulantes.

Lo manda el capitán de navío Bobrovsky.

Acompañante los contrabateros «Bodvy» y «Bedowy», y proceden de Nicarta.

Se han cruzado los salidos de ordenanza.

Élense previsto de carbón y víveres con arreglo á las leyes de neutralidad.

No podrán permanecer en este puerto más de veinticuatro horas.

No hay complot

Se ha desmentido lo referente al supuesto complot anarquista que se decía haberse descubierto ayer en Barcelona.

Originó la alarma el hecho de que en una imprenta se estaba preparando la tirada de unas hojas, en las que se exponía el maliciar de los obreros y se elogiaba á Angiolillo.

La policía se incautó de las formas del escrito, cuya tirada no había empezado aún, y detuvo al dueño de la imprenta.

El hecho no está relacionado con ninguna clase de complot.

Asegúrase que muchos conocidos libertarios se ausentarán de Barcelona durante la visita del Rey.

Los anarquistas atribuyen lo que sucede á manejos para perseguirles.

La cuestión de Oriente

La mayoría de los diarios ingleses consagran hoy sus artículos de fondo á ensalzar los trabajos de la conferencia internacional sobre la cuestión de Oriente, celebrada anoche en Caxton-Hall y á la que asistieron delegados ingleses, franceses, búlgaros, macedonios, italianos, protestando todos contra la tiranía del Sultán de Turquía y denunciando la ineficacia de la acción austro-rusa.

Ante tal estado de cosas coincidieron todos los oradores en pedir á las potencias la aplicación inmediata á Macedonia de un régimen análogo al de Creta, como único medio de evitar que estalle pronto el temido y sangriento conflicto.

Viaje del Rey á Lérida

Según informes extraoficiales, pero autorizados, el Rey visitará á Lérida el día 13 ó el 14, llegando á las tres de la tarde procedente de Tarragona.

Habrà Te Deum en la catedral; recepción provincial en el Ayuntamiento, revista militar en el paseo de Fernando; visita al castillo y á la catedral antigua, y recepción de alcaldes en la Diputación.

GUERRA

Ruso-Japonesa

Chinos que ayudan

Por comunicaciones de oficiales rusos se ha enterado el gobierno moscovita de que los japoneses levantan fortificaciones y atrincheramientos en el Norte de Corea.

En los trabajos se ocupan numerosos obreros chinos, dirigidos por ingenieros japoneses.

Dicen también que las armas del Mikado no emprenderán el avance definitivo hacia el Yalou, hasta que terminen la construcción de trincheras que consideren inexpugnables.

De este modo piensan resistir á los rusos en el caso de que tuviesen que emprender la retirada.

Duración de la lucha.—Los chinos

Se extiende la creencia de que la guerra contra el Japon durará dos años y comenzará real-

mente en Septiembre, pues los meses anteriores son muy lluviosos.

Preocupa la marcha de grandes fuerzas chinas al mando del general Ma y se cree que apesar de que este ejército según el gobierno chino se dirige á la Mandchuria para proteger la neutralidad pudiera en un momento dado demostrar su alianza con los japoneses.

La escuadra de Vladivostok

Un telegrama de «Le Matin» anuncia que la escuadra de Vladivostok está actualmente en camino para la República Argentina con objeto de recoger los barcos comprados á ésta nación por el gobierno ruso y volver con ellos á Extremo Oriente donde intentará un golpe decisivo contra la flota japonesa que entonces le sería inferior.

Reformas en Corea

El marqués Ito ha propuesto al gobierno Coreano en su último viaje la adopción de las siguientes reformas: 1.ª Establecimiento de la instrucción pública sobre una base más amplia. 2.ª El establecimiento de la responsabilidad ministerial. 3.ª La abstención del soberano en todo lo que sean cuestiones poco importantes.

Doy para que des

En San Petersburgo sigue preocupando la actitud que observan Inglaterra y Estados Unidos en el conflicto ruso-japonés.

Considérase que aun cuando en la República norteamericana ha decaído el interés y entusiasmo por los japoneses, es indudable que prestarían los yanquis á éstos su concurso en forma velada ó oculta si les abandonaban la isla de Formosa.

Ultima hora

Madrid 31, 9'45 m.

Conflicto obrero

En Zaragoza se agrava la huelga de los carpinteros.

De la Casa Escoriazz, que hace tiempo están en huelga y que han trocado su actitud pacífica en hostil, á consecuencia de haber sustituido los patronos á los huelguistas con obreros franceses, habiendo sido estos amenazados de muerte.

En vista de ello, dieron los últimos cuenta al consul de esta nación, y éste se presentó al gobernador civil, quien ha ordenado que la Guardia civil se constituya en la fábrica y mantenga la libertad del trabajo.

El Juzgado, por su parte se ha constituido en las oficinas de Vigilancia, tomando declaraciones á los huelguistas.

La cuestión toma mal cariz.

GARCIA-PLAZA.

DIVERSAS

La nueva línea del ferrocarril alrededor del lago Baikal de que hemos hablado á nuestros lectores, es la

nea más costosa conocida hasta el día. Ha costado 219 777 rublos por milla. El camino de hierro del Oeste siberiano ha costa lo 88.483 rublos por milla; el Transbaikal, 77.170, y el Ussuri, 61.529. Los gastos del ferrocarril que rodea el lago Baikal se elevan á 63.625.745 rublos. Tiene una longitud total de 244 verstas, 19 túneles, 189 puentes y 10 viaductos.

El número de *Arededor del Mundo* trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente: Lo que son las geishas del Japón (Las mujeres más agradables del mundo).—La historia del acorazado (Progresos del blindaje á través de los siglos).—El mayor disolvente del mundo (Alquimia del siglo xx).—Las animales y la ría.—Entre la Muerte y la Vida (Historia segoviana).—Tesoros para la guerra.—El forzar la vista, la locura y el suicidio (Casos de personajes célebres).—Relojeros españoles (Relojes de torre populares; cronometristas de España.—Lo que pueden los embajadores (Son como reyes en país extranjero).—El aeródromo de la torre Eiffel.—Perlas bebidas en paquetes.—Para descubrir envenenamientos.—El olor de los dientes postizos.—Un pueblo de impedidos.—Las utilidades de la sal.—La cabeza, molde del cerebro, y las acostumbradas de Averiguador Universal, Preguntas y Respuestas, Caricatura, Recetas y Recreos, etc.

Publica, además, este número otro pliego encuadernable de la interesante novela de Max Pemberton, *La Ciudad Inexpugnable*. Precio, 20 céntimos número.—2,50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Pronto hará cien años que se inventó el uso de los carriles para facilitar la tracción de vehículos pesados.

El invento se debe á dos mecánicos del país de Gales, Uvian y Trevithick, que construyeron los primeros rieles en 1804.

El origen del invento se encuentra en unos listones de madera, empleados en las minas de Alemania á mediados del siglo xvii para facilitar el arrastre de carretas tiradas por animales.

Dentro de poco se sacará á subasta el material de guerra inútil almacenado en los parques y establecimientos; que se hallan á cargo del cuerpo de artillería.

A título de rumor consignamos la noticia de que una importante Compañía ferroviaria de España piensa adquirir todas las líneas que forman la red de ferrocarriles españoles.

Se dice que se han entablado gestiones para esta modificación, que ahorraría tiempo en los viajes, como para los empleados á quienes se les disminuirían las horas de trabajo.

Dentro de pocos meses, el 20 de Julio, hará sesientos años que vino al mundo un famosísimo poeta italiano, Francisco Petrarca.

Para conmemorar esa fecha, la Academia de Vaucluse ha preparado dos concursos, poético el uno, é histórico el otro.

La prensa francesa é Italiana dan pormenores del próximo viaje del Presidente de Francia á Roma.

En el Quirinal ocupará la misma habitación donde se alojaron el Zar y Zarina de Rusia, cuando estuvieron en Italia; el mobiliario, sin embargo, ha sido cambiado por otro más al gusto del nuevo huésped.

El Rey de Italia irá á la estación en un coche plateado construído expresamente para la llegada del Presidente; juntos irán el Rey y el Presidente á Palacio.

Uno de los festejos en honor de M. Loubet, consistirá en una revista militar en el grandioso campo de bento belle, en la que tomarán parte además de la guarnición romana de 5.000 soldados, varios regimientos provinciales.

La célebre anarquista Luisa Michel continúa en Tolón en grave estado, según las últimas noticias.

El diario «L'Italie», de Roma, dice que gran número de católicos han dirigido una instancia á Su Santidad Pío X, insistiendo para obtener la beatificación de Pío IX.

La venta artística verificada últimamente en Londres, merece mencionarse por el precio elevadísimo que alcanzan algunos cuadros de los más célebres retratistas ingleses.

Un *Gainzbozongh* (paisaje) se vendió en 90.000 francos; un retrato del mismo pintor (Mrs. Richards) en 65.000 francos, y otros dos en 80.000.

Del gran pintor Reynolds, alcanzó un hermoso retrato de señora el precio fabuloso de 110.000 francos.

En España se cotiza el arte más barato.

A fines del mes corriente la fábrica de carburo de calcio del Pindo, en

La Corona dará principio á la explotación. La fábrica de Brans sólo espera el fin de la panga en movimiento para comenzar sus faenas.

Las obras del ferrocarril de Baza á Guadix avanzan rápidamente. En mediados de Abril es probable que terminen los trabajos en los puentes de Bui y de Gor, con lo cual solo diez kilómetros de vía quedarán por construir.

El inventor de las tarjetas postales ilustradas acaba de morir en Nuremberg.

Se llamaba Francisco Borich, y en 1872 hizo se publicase una serie de grabados inéditos en tarjetas, que fueron origen de lo que hoy constituye una monomanía.

Recomendamos á todos la lectura del anuncio inserto en 4.ª plana referente á la muy acreditada fábrica de chocolate establecida en San Juan de Barbalos.

Llamamos la atención á nuestros lectores sobre el anuncio del Colegio Liceo-Escolar, que se publica en otro lugar.

Interesa ver á todos Sastreía Agustín Cea

Calle de Zamora 2.—Salamanca Trajes gran novedad, desde 49 pesetas á 55. Id. estambres, preciosos dibujos 60, 65, 70, forros superiores. Id. gabanes, forro seda, 80 á 90. Pantalones estambre, desde 20. Alpacas, géneros negros, propios para levitas, chaquet, ó smoking; todo á medida, distinguiéndose por el corte y buen gusto en la confección. Acaban de llegar las novedades para primavera. Enseñanza del corte por reglas de proporción.

EL DIARIO se halla de venta en los puestos del Café del Pasaje Kiosco de Barazal Café Castilla

Unico almacén y depósito de Vinos de Valdepeñas de MANUEL GARCIA DEL TESO Dr. Risco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes y licores. Especialidad en vinos blancos, de Jerez, Málaga, Moscatel, Garniema y otros varios. Gran economía en los precios. Esta casa tiene personal y vajillas para servir puntualmente á domicilio. Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

“LICEO ESCOLAR,” Intendados de Facultad, Instituto y preparación para el ingreso EN LA SEGUNDA ENSEÑANZA

Director: Don Pedro González García Doctor en Filosofía y Letras y Abogado Calle de Serranos, núm. 10.—Salamanca

Prescindiendo de afirmaciones y detalles, que sobre no encontrar aquí lugar apropiado, resultan agresivos para la dignidad académica, el Director y Profesores de este Centro docente se proponen merecer la confianza de los padres y encargados de los alumnos, empleando todo el rigor que se haga necesario en la vigilancia de estudios y moralidad, y llegando á la mayor economía en las pensiones.

Sin la indispensable disciplina dentro y fuera del Establecimiento, la vida colectiva de los Colegios ofrecería más peligros que la individual, para la mútua corrupción de los jóvenes; y exigiendo de las familias los enormes sacrificios pecuniarios que suelen señalar en sus reglamentos estos Centros, quedarían muy pocos de suficiente posición social para poder disfrutar sus ventajas.

Desde el 1.º de Febrero ha comenzado el repaso de las asignaturas para el grado de Bachiller, quedando la sección de Letras á cargo del Director.

Se admiten internos medio-pensionistas y externos-vigilados. Pidanse reglamentos y cuantos detalles se precisen.

Se admiten internos medio-pensionistas y externos-vigilados. Pidanse reglamentos y cuantos detalles se precisen.

Se admiten internos medio-pensionistas y externos-vigilados. Pidanse reglamentos y cuantos detalles se precisen.

Se admiten internos medio-pensionistas y externos-vigilados. Pidanse reglamentos y cuantos detalles se precisen.

Unico almacén y depósito de Vinos de Valdepeñas de MANUEL GARCIA DEL TESO Dr. Risco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes y licores. Especialidad en vinos blancos, de Jerez, Málaga, Moscatel, Garniema y otros varios. Gran economía en los precios. Esta casa tiene personal y vajillas para servir puntualmente á domicilio. Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

“LICEO ESCOLAR,” Intendados de Facultad, Instituto y preparación para el ingreso EN LA SEGUNDA ENSEÑANZA

Director: Don Pedro González García Doctor en Filosofía y Letras y Abogado Calle de Serranos, núm. 10.—Salamanca

Prescindiendo de afirmaciones y detalles, que sobre no encontrar aquí lugar apropiado, resultan agresivos para la dignidad académica, el Director y Profesores de este Centro docente se proponen merecer la confianza de los padres y encargados de los alumnos, empleando todo el rigor que se haga necesario en la vigilancia de estudios y moralidad, y llegando á la mayor economía en las pensiones.

Sin la indispensable disciplina dentro y fuera del Establecimiento, la vida colectiva de los Colegios ofrecería más peligros que la individual, para la mútua corrupción de los jóvenes; y exigiendo de las familias los enormes sacrificios pecuniarios que suelen señalar en sus reglamentos estos Centros, quedarían muy pocos de suficiente posición social para poder disfrutar sus ventajas.

Desde el 1.º de Febrero ha comenzado el repaso de las asignaturas para el grado de Bachiller, quedando la sección de Letras á cargo del Director.

Se admiten internos medio-pensionistas y externos-vigilados. Pidanse reglamentos y cuantos detalles se precisen.

Se admiten internos medio-pensionistas y externos-vigilados. Pidanse reglamentos y cuantos detalles se precisen.

Se admiten internos medio-pensionistas y externos-vigilados. Pidanse reglamentos y cuantos detalles se precisen.

Se admiten internos medio-pensionistas y externos-vigilados. Pidanse reglamentos y cuantos detalles se precisen.

—Prepárense para largar velas, izar y cazar las gavias y el juanete! Y tú ¡monel! todo la caña á estribor!

A esta voz que era bien conocida, á esta orden breve y acentuada, la tripulación obró con inconcebible rapidez como si fuera movida por un solo resorte.

La cobeta no corría ya ningún peligro, y empezaba á volver sobre estribor.

Más para ayudar su movimiento y ponerla completamente en franquía era preciso cazar el foque mayor y la trinquetilla.

Pedro lo sabía mejor que nadie; sin embargo no quiso mandar esta maniobra, bajó del banco de guardia, y dijo que lo bajó al comandante.

—La maniobra es mala, señor; pero el buque no tiene ya peligro. Mandad cazar el foque mayor, la mesana y bracear á babor, haciéndome observar en alta voz que he olvidado este punto importante.

El marqués, encantado por la ocasión que se le presentaba de vengar su humillación embocó la vocina y mandó lo que le decía Pedro al pie de la letra. Aunque chapurreó algunas palabras técnicas, como la tripulación estaba habituada en conjunto de ellas, comprendió perfectamente y ejecutó la maniobra, diciendo por primera vez:

—No sé como el teniente ha interrumpido al comandante para olvidar esto. ¿En qué estaría pensando? ¡Oh! ese marrajo de viejo no olvida nada se conoce que entiende la máquina. Pero el teniente ha hecho muy mal en interrumpir al comandante, y es seguro que le ha de escocer.

El viento hinchó las velas de la *Salamandra*, que, cediendo á su impulso, dobló bien pronto la punta al golfo de Grimaud.

—El viejo Garnier, el comisario y el otro alférez estaban muy ocupados con el pasajero M. de Szaffye. —Le habeis visto, doctor? preguntó el comisario.

—Sí, un momento esta mañana. —Y qué tal hombre es? —Oh! excelente, dijo el nuevo oficial, que era un viejo alférez llamado Bidaud—excelente, tiene el aspecto bastante altivo, y además... una mirada... una mirada graciosa.

—Los ojos pardos como Bonaparte, añadió el doctor: en fin, es buen mozo.

—Es muy feo, interrumpió Merval, viniendo á tomar parte en la conversación.—Yo también le he visto en un momento á la ventana de la galería. Tiene un exterior muy regular, una mano de mujer... pero no me gusta su fisonomía, y tiene trazas de ser un tonto impertinente.

—No es así, replicó el doctor, más bien tiene un exterior displicente.

—Y se podría decir también un tanto duro y mal intencionado, dijo Bidaud; y no obstante, algunas veces parece un infeliz. No es habador, por ejemplo, y cuando habla... yo no sé; pero cualquiera diría que se está burlando.

—Vamos! dijo Garnier.

—Lo que os dijo, doctor. Yo le trage aquí desde Tolón, y cuando me decía negro, yo le contestaba negro, porque me parecía así; y después él me decía blanco, y se me figuraba blanco... aunque el negro me hubiera parecido negro... y lo blanco.

—Es, ea! señor Bidaud, dijo el doctor interrumpiéndole; yo no sé si es con motivo de lo negro; pero lo que estais diciendo están oscuro que nadie lo en-



Platería, Joyería y Relojería Viuda é Hijos

de FERNANDO GARCIA

Poeta Iglesias, núm. 10 Salamanca

Taller de construcción Casa fundada en 1810

Secompra Oro, Plata y Platine, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.



Imprenta de Almaráz—Zamora, 19,

Fabrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plaza de San Juan de Babalos, núm. 12. SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

BOQUILLA INHALADORA
PUJOL-CENARRO
Cigarro puro prodigioso



Humo sin tabaco ni fuego, balsámico, aromático, saturado al mentol, pino y eucalipto, ó al terpinol, eucalipto y guayacol. — El más poderoso agente curativo de las afecciones de la boca, garganta, nariz, bronquios y pulmones, y eficaz antiséptico para precaverse de las enfermedades infecciosas.

Precio: cigarro para siempre, en elegante estuche con boquilla de asta fina de Irlanda, 5 pesetas, y con boquilla de ámbar, 12 pesetas.

Caja con la medicación para bastante tiempo, 2,50 pesetas.

Va certificado aumentando 0,75 pesetas.

FARMACIA DE CENARRO, ABADA, 4.—MADRID
fábrica de boquillas: fuencarral, núm. 7
De venta en las principales farmacias de España

HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General *Antonio Alcaide*, Minimos 11, Salamanca

AGUAS BICARBONATADAS-LITÍNICAS

DE

FUENTE-CALIENTE

EN MIRANDA DE EBRO

de especial indicación en las dispepsias, cólicos hepáticos y nefríticos, y manifestaciones viscerales del reuma ó artrismo.

Se venden en botellas al precio de UNA PESETA, la de un litro, en la farmacia de D. Angel Ruiz—Salamanca.



FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: *D. José Mañes Casaux*

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanza lo por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prevía autorización, se formalizan toda clase de matriculas en los centros oficiales.

Pidanse detalles y Reglamentos al Director



LACTINA

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de *García Ruiz*.

Plaza Mayor, 36. Pídanse folletos)



Félix Carbajosa Rico

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33. Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad.

tiende.—Con su blanco y su negro se va volviendo pardo el hombre.—Vos le comprendéis, Merval?

—Yo ni una palabra.

—Es acaso un enigma señor Bidaud? porque entonces vamos á ver si lo podemos descifrar, exclamó el doctor.

Por fortuna para el pobre Bidaud, parecieron sobre el puente el teniente y el comandante. Este, con su uniforme muy abrochado, pálido, abatido, con los ojos desenchajados que daba lástima, y detrás el teniente que le dijo después del saludo militar.

—Voy á poner en ejecución vuestras órdenes comandante.

—Y Pedro se dirigió á la proa y mandó virar el cabrestante para poner la *Salamandra* á pique, dejando al marqués solo con su vocina que la volvía en todas direcciones.

El bueno del comandante se le figuraba que todos los de la tripulación tenían los ojos fijos en él, y se le encrespaban los cabellos, zumbaban los oídos, y allá en sus adentros mandaba á Isabel á todos los diablos del infierno.

—Al fin se oyó la voz del teniente.

Voz cien veces más terrible que á los oídos del marqués que todas las tormentas del juicio final.

—Comandante, estamos del todo á pique, gritó Pedro.

El marqués hubiera querido abismarse en el mar, porque no se acordaba ni una palabra de la lección que le había dado Pedro, repitiéndose las más de cien veces aquella noche.

Comandante, dijo Pedro segunda vez, ya estamos á pique.

—Es verdad? pues bien...

—Pues bien, comandante? preguntó Bidaud.

—Pues bien! .. Y el buen Longetour daba vueltas á la vocina hecho un mar de sudor. Todo le andaba al rededor; pero al fin contestó aunque con mucha dificultad.

—Pues bien!... vámonos.

—Os agrada, comandante? dijo el otro.

—Sí; partamos! partamos!

Pedro no entendía lo que quería decir con eso y repitió otra vez:

—Pero estamos á pique! comandante. No zarparamos?

Esta pregunta fué como un rayo de luz para el comandante, que empezó á gritar con fuerza.

—Zarpad! sí zarpad de seguida?

—Probrecito, no se acuerda de nada, hay que tenerle lástima, dijo Pedro; y acercándose al comandante le habló en voz baja.

—No teneis memoria, es una vergüenza... Dadme la vocina al instante... porque la corbeta abate al contrario.

—Pero mi amigo, yo sé...

—Comandante! comandante, que abatimos sobre babor! exclamó Merval asustado.

—Esa vocina, señor, dijo otra vez Pedro en voz baja.

—Pero pensad... á los ojos de la tripulación... mirad... ya me acuerdo... Esperad un poco...—Largad velas.

—Pero vamos hácia la costa, comandante! repusieron Merval y Pablo.

—Me precisáis á que me pierda por vuestra causa! dijo Pedro con voz sofocada.

Y no pudiendo ya más, echó á un lado al marqués subió al banco de guardias y gritó;